



Empresario ligado a diputada Karol Cariola Reuniones con exautoridades y sociedades con diputado y exdirigente gremial de máquinas de juegos: las huellas en Chile de Bo Yang

El asiático aparece en los chats de la legisladora con Irací Hassler, pero bajo el nombre de "Emilio", y al menos desde 2016 tiene citas registradas por *lobby* con funcionarios de gobierno.

OLIVER RODRÍGUEZ

En medio de las indagatorias al teléfono de la exalcaldesa de Santiago Irací Hassler que dieron lugar a una segunda investigación, por delitos de tráfico de influencias, que incluyen ahora a la diputada del PC, junto con el análisis de las actividades desplegadas en el municipio o por parte de funcionarios públicos, la Fiscalía Regional de Coquimbo también busca tener más antecedentes de proveedores y donadores de la entidad edilicia, y en particular respecto de Emilio Yang (ver nota superior), cuya identidad real es Bo Yang.

Esto se suma a las diligencias ya desplegadas, como el allanamiento en el domicilio de Cariola y la clínica donde daba a luz el pasado lunes —lo que sigue generando polémica—, desde donde se llevaron su computador y teléfono personal, además de un procedimiento similar en la casa de Jorge "Juanito González" Cárcamo, histórico militante y operador del PC que también apareció en las pericias al teléfono de Hassler, que dan cuenta de gestiones en favor de empresas que, según la fiscalía, están ligadas a Yang, como China Mart, y quien además, según consta en un mensaje reenviado por Cariola a Hassler, había

ofrecido aportes en nombre del gobierno chino para la Municipalidad de Santiago.

Pese a que la Embajada de China en Chile descartó que Yang actuara en nombre de su gobierno o fuera un interlocutor con autoridades nacionales, el pasado fin de semana "El Mercurio" confirmó que fue él quien gestionó una reunión entre representantes de la región china de Fujian con el entonces subsecretario Jaime Gajardo (PC), hoy ministro. Esa cita tuvo lugar el 11 de diciembre de 2023, misma jornada en que la comitiva fue recibida por el exsubsecretario de Prevención del Delito Eduardo Vergara.

■ Lobista de empresarios asiáticos

Yang es conocido por varios diputados y senadores de distintos sectores, puesto que actúa como gestor de intereses de diversa índole. En esa línea, tiene reuniones registradas por Ley de Lobby con diversas autoridades gubernamentales desde al menos 2016. En varias de estas citas ha estado presente el embajador de China en Chile, Niu Qingbao.

Por ejemplo, se reunió con la exministra de Minería Marcela Hernando en junio de 2023, donde actuó como gestor de intereses



El diputado de Amarillos Andrés Jouannet negó haber obtenido ganancias de las empresas, por lo que no las incluyó en su declaración de patrimonio.

de la Cámara de Comercio e industria China en Chile.

Más atrás, en 2016 se reunió con la entonces subsecretaria de Energía Jimena Jara, durante el gobierno de Michelle Bachelet, como gestor de intereses de Vision Group, además de gestores de otras compañías asiáticas. En dicha cita se abordó un proyecto de construcción de una planta de baterías de litio.

Ese mismo año se reunió también con Eduardo Bitrán, entonces vicepresidente ejecutivo de la Corporación de Fomento de la Producción de Chile (Corfo). Esto, también en representación de



Bo Yang (el primero de izquierda a derecha en la fila superior) contactó al entonces subsecretario de Justicia, hoy ministro Jaime Gajardo, quien lo derivó con personal de la repartición para concretar la cita de diciembre de 2023.

Gremial de Empresarios chinos en Chile, para tratar temas de interés de miembros de la comunidad china".

■ De juegos de azar a repuestos automotores

En paralelo, registros públicos también dan cuenta de que Bo Yang ha conformado dos sociedades con el actual diputado de Amarillos Andrés Jouannet. Una de ellas, con nombre Labs Latin America Business Strategy SpA, que se fundó en 2021 junto al abogado militante del PPD Harold Correa. Dicha firma estaría destinada a prestar distintas asesorías a personas naturales o jurídicas en gestiones de negocios, tratados de libre comercio y otras materias.

En paralelo, también registra Empresa Forestal Comercial y Servicios Sur de Chile SpA con el legislador, constituida en 2019, dedicada a la "venta al por mayor de madera en bruto y productos primarios de la elaboración de madera", pero que, según registra el Servicio de Impuestos Internos, cuenta con un certificado de término de giro de persona jurídica.

Sobre estas empresas, el legislador sostuvo que "nunca iniciaron

actividades comerciales ni generaron ingresos, razón por la cual no fueron incluidas en mi Declaración de Intereses y Patrimonio". Sobre cómo conoció al asiático, señaló a Ciper que fue hace "varios años, a propósito de su interés por la realidad chilena, y en especial por algunos escritos académicos que él había leído".

Además, Yang también tiene participación en la Comercializadora Imperio Dragón Limitada, dedicada a la explotación de juegos electrónicos y mesas de pool. En dicha empresa está también Sebastián Salazar Bastidas, exdirigente del gremio de máquinas tragamonedas, quien incluso fue investigado por la justicia en 2019. La empresa registra un descenso abrupto de sus actividades desde 2021 en adelante.

También es propietario de Fanático X Coo Limitada, dedicada a la "venta al por mayor de artículos eléctricos y electrónicos para el hogar", mientras que en 2011 constituyó, aunque no aparece en sus registros actuales, la importadora y exportadora de repuestos vehiculares Launch, con domicilio en Iquique.